

大念佛

No.83

発行／融通念佛宗
総本山 大念佛寺

大阪市平野区平野上町1-7-26
TEL.06-6791-0026

題字：融通念佛宗 第66世管長 倍巖良舜 大僧正ご親筆

迎春

融通念佛宗宗務總長 田中

決して他人事でなく自分自身のものとせよと示して下さった言葉です。

清水寺管長で百七歳の天寿を全うされた大西良慶師は五重の塔の話をよくされました。

その中で「五重塔は地震が起きてても、台風が

「それでも倒れないのはなぜですか？」と参詣者に聞かれた。「答

は細く高い建物、台風
にも地震にも弱いはず

ところが倒れない。こ
する時に塔は最初から

の、壊れるものとして
あるから倒壊しない、

「ないもの、倒れないもの、
倒るから倒壊するのだ」
参詣者を笑わされた。

100

10

御書院

まえの物は何一つあり

今日一日の無事、一日

ているとの感謝の心を

それが瑞瑞しく輝く一年
くれるのです。

話せば心も軽くなる
大阪仏教アレホン相談室
仏事相談、信仰相談、その他あらゆる人生相談を十宗派の僧侶が
お受けします。

○五月二十一日(水)
東照大権現忌
謹賀
庶務部長 佐々木 智祥
財務部長 篠塚 章臣

〇五月一日(水)～五日(日・祝)
万部法要
〇五月十六日(木) 午前十一時

三月三日(日) 午前七時
河内御回在御出光
○三月五日(火) 午後一時
付けて、ます。
尚、納骨の際は、事前にお問い合わせ下さい。

毎月二十六日、午前九時三十分より午後三時まで、白雲閣にて写経（一千円）を行つております。

毎月第二水曜日
午後一時～四時三十分
大念佛寺仏教講座
外陣いっぱいに張りめぐらされた数珠を、お念佛の声もろともに繰ります。
身体堅固のお加持が受けられます。

◎六月十五日(土)、十六日(日)
国家安泰・五穀豐穰・万民豊樂を祈
願して法要が修されます。

○七月七日(日) 午後一時
保管靈骨追善法要

○中日法月上(即忌法要)

大念佛寺年中行事ご案内 一月～七月

「人の生死に向き合う」

龍谷大学 教授
森田 敬史さんとの対話

森田敬史さんは大阪府八尾市にあ

ど新潟県にある長岡西病院でビハーラ僧として終末期の患者さんの心のケアをしてこられました。昨年四月からは後進を育てるため、龍谷大学で教鞭を執られています。

古代インドのサンスクリット語で「寺院や僧院」「安息の場所」という意味があります。

七年の三月一日から務めることになりました。

史さん

Q 「ビハーラ」という言葉は聞き慣れないですが、もともとどういう意味があるのでしょうか。

森田 緩和ケアやターミナルケアはご存じでしょうか。癌などで治療の効果が望めなくなつて、残り少ない命となつた終末期の患者さんを心身両面でケアすることです。そのような目的で病院に付随する施設が、最初にキリスト教を背景としてつくりされました。それを「ホスピス」と名付けられました。「旅人の世話をする温かくもてなす」という意味があります。

仏教界でも、仏教の思想を基盤にした「仏教ホスピス」の構想があり、一九八五年田宮仁氏（前 淑徳大学 大学院総合福祉研究科教授）がその呼称を「ビハーラ」と名付けられま

つたのですが、お坊さんという立場だけでは限られた経験しか無く、研究を深めていくには何かおぼつかない感があったので、外の研究会などに積極的に参加するようになりました。当時関西の研究会では熱心な方が多く、その中で新潟の長岡西病院でビハーラ僧として務められていた谷山洋三氏を知ることになりました。

の方のお話しを伺つたりします。決
まつたパターンはつくつていません
パターン化すると時間を気にして患
者さんとの関わりが上滑りになつて
しまうからです。また、スタッフの
方からの要請で動くこともあります。
そしてお昼があつて、その後医療ス
タッフのミーティングがあります。
午後三時にはカフェの時間があり

森田 達觀された患者さんもおられます。多くの方は苦惱されています。主に病室に行つてお話しするのはそういう方です。「生きるのが苦しい」とか「早くお迎えが来て欲しい」、「死なせて欲しい」などとおっしゃいますが、実は「生きたい」という気持ちの裏返しなのでしょう。

苦しんでおられる患者さんを前にして、言葉がけをしようと思つても

Q 六 いろんな話しを聴いて帰宅しても暗い気持ちは続きますね。その苦惱に耐え忍ばなければなりませんが、どのように解決されたのですか。

森田 それはですね。私たちの後ろには仏様がいらっしゃるではありますまんか。これが宗教者や宗教を信じる者の強みです。人間の私ではどうしようもありません、見守つて支えて下さる方がいらっしゃるのです。

森田敬史さんには貴重な時間を取つていただきありがとうございました。また、場所を提供していただいた西方寺様に心から感謝いたします。取材は二時間半ほどにおよびました。掲載した内容は一部に過ぎません。機会があれば講演会のような形でお話しを聽かせていただけたらと思ひます。



は一人であつたので、近隣の有志僧侶のボランティア組織である「仏教者ビハーラの会」が勤行や種々の仏教行事などに協力して下さっています。その他、亡くなられた家族のために遺族会があります。なかには、祥月命日や月命日に仏堂にお参りに来られる遺族の方もいらっしゃいます。他の病院ではないことです。

「ようね」というように心を開いて話しかけることでしょう。

以前私は「患者さんに寄り添う」という表現を使いましたが、そこに患者さんより「私」が主体となつているようで、「心を寄せる」というほうが適切な感じがしました。それは患者さんと同じように私も苦悩するということです。患者さんの苦

しかし、医療現場において仏教者として従事させて頂いた経験から認識できたことは、その施設を利用されてる方々の申し出は、他の方々のご迷惑にならなければ、だいたいはそのまま尊重される傾向が強いとすることです。

もちろん仏教や僧侶に対しても、社会に蔓延している表層的な、それで

患者さんも部屋から出てこられますが、四時から夕方の勤行が同じく約十五分あります。その後五時まで、スタッフの方と情報共有したり、患者さんの部屋を訪れたりします。さうこ

なかなか一言がでできません。それは何か言葉をみつけなければならぬと思うからです。無理に言葉を取り繕わないで、「私も『死』についてよく知りません」と素直に云え、やるからこそ耐えることができると思っています。

やるからこそ耐えることができると思っています。

